

en cuyo ahuecado tronco caben treinta y cinco hombres; parece contar muchos años de existencia.

Division territorial. — Veintiseis distritos forman el Estado de Oaxaca : Centro, Coixtlahuaca, Cuicatlan, Choapan, Ejutla. Etla, Huajuapán, Jamiltepec, Juchitan, Juquila, Tuxtlaahuaca, Miahuatlan, Nochistlan, Ocotlan, Pochutla, Silacayoapan, Tehuantepec, Teotitlan del Camino, Teposcolula, Tlaxcolula, Tlaxiaco, Tuxtepec, Villa alta, Villa Alvarez, Villa Juarez y Yautepec, siendo sus capitales las poblaciones del mismo nombre.

Poblacion. — El Estado cuenta con 601,850 habitantes.

Capital del Estado. — La ciudad de Oajaca fué fundada sobre un hermoso valle por Juan Nuñez del Mercado, en el año de 1628. Es pequeña, sus calles son rectas, y en direccion de los puntos cardinales; están siempre aseadas. Las casas en lo general son de un solo piso por razon de los fuertes temblores que allí se experimentan. La plaza principal está formada por el palacio, la catedral (notable por su arquitectura elegante), por el portal del Señor y el de la Estrella.

Edificios públicos. — Ocho conventos : uno de San Agustín, dos de Santo Domingo, uno de Nuestra Señora de la Merced, de carmelitas descalzos; dos hospitales; tres monasterios y un colegio para niñas;

el Instituto y el Seminario, establecimientos en que los jóvenes reciben educacion secundaria.

La iglesia tiene un cabildo, compuesto de un dean, cuatro dignidades y ocho canonjias.

El primer obispo fué don Juan Lopez de Zárate.

Habitantes. — Los de la capital son 25,000.

ESTADO DE PUEBLA

Limites y extension. — El Estado de Puebla linda al N. con Veracruz, al E. con el mismo y Tlaxcala. al S. con Oajaca, y al O. con el de Méjico; tiene 1,735 leguas cuadradas de superficie.

Rios. — Los mas notables en el Estado son: el Atayac, San Francisco, y Alzezeca.

Producciones naturales. — A la influencia de un clima benéfico y generalmente sano y de un terreno fructífero, se producen multitud de plantas; gramíneas, como maíz, trigo, cebada; como tambien frijol, algodón; muy buenas y abundantes maderas, hortalizas y legumbres, etc.

Animales. — Abundan de caza, pesca, y sehace cria de ganados y de aves domésticas.

Mineria. — Creen algunos que hay en el Estado buenas minas, pero hasta hoy no ha sido descubierta ninguna á excepcion de una mina de carbon de piedra situada en el departamento de San Juan de los Llanos.

Industria y comercio. — La primera está generalmente adelantada, y varios de los objetos de ella, como el jabon, que es el mejor que se fabrica en la República, y la loza, que es casi tan buena en su clase como la del extranjero, son muy apreciados; el comercio es bastante activo con todos los puntos del exterior, y de las costas; la harina, por ejemplo, abastece varios puntos del país y aun se exporta para el extranjero.

Division territorial. — Puebla se divide en 21 distritos: Acatlan, Atlixco, Chalchicomula, Chiautla, Cholula, Huauchinango, Huejocingo, Matamoros, Pahuatlan, Puebla, San Juan de los Llanos, Tecali, Tecamachalco, Tehuacan, Tepeaca, Tepeji, Teziutlan, Tlatlauquitepec, Zacapoaxtla y Zacatlan, siendo sus capitales las poblaciones del mismo nombre.

Poblacion. — La del Estado asciende á 830,000 habitantes.

Puebla. — Ciudad capital del Estado y Obispado del mismo nombre, está situada en un valle, sobre la gran mesa de la cordillera, á la altura de 2,574 varas sobre el nivel del mar, en los 19° 2' 45" de

latitud boreal y 2° 4' 45" de longitud oriental del meridiano de Méjico.

Fué fundada en 28 de setiembre de 1531.

Puebla es reputada como la segunda ciudad de la República, por sus hermosos edificios y trato fino y delicado de sus habitantes. Rodeada por varios rios, tienen las aguas una corriente fácil, que proporciona el que á poco tiempo despues de una lluvia fuerte y tenaz pueda transitarse por ella libremente. Sus calles corren en direccion N. E. y S. E. y son anchas, están bien empedradas y no pocas completamente enlozadas que presentan una hermosa vista y prestan comodidad. Cuenta 205 manzanas con 2,966 casas ó mas, sin contar las que componen los suburbios. Tiene 26 plazas y plazuelas; la plaza mayor tiene además bellísima apariencia. Un manantial situado á una legua de la poblacion hácia el Norte abastece 44 fuentes públicas. Sus principales edificios son: la catedral, templo magnífico que se consagró el 18 de abril de 1649, tiene 117 1/2 varas de longitud y 60 1/4 de latitud; su arquitectura es bella y está adornada con lujo y esmero. Es de notar en este templo el magnífico ciprés, obra comenzada por Tolza y concluida por el distinguido artista poblano don José Manzo en 1819, y entre otras pinturas las de las estaciones, obra maestra de Cabrera, uno de nuestros pocos pero distinguidos pintores.

Hay un palacio episcopal y el del gobierno civil;

tres hospitales, uno de ellos para dementes; un hospicio de pobres establecido en el año de 1832 y en el cual se trabaja el lino y se fabrican varios géneros de tejidos de mucha hermosura y solidez; un parian; el teatro, de bella construcción y cómodo, que se estrenó el 25 de mayo de 1760: hay un edificio para los eclesiásticos pobres; una casa de niños expósitos; tiene un museo que se abrió el 16 de setiembre 1728 y contiene mas de 1,230 objetos de antigüedades; hay además cuatro colegios para hombres y cinco para niñas; la escuela de dibujo; cuatro cárceles, la principal para hombres y mujeres, el presidio para los primeros y la reclusión llamada las Recogidas para las segundas. Dos paseos. Cuenta también cinco parroquias, 71 templos y capillas, entre los que sobresale la Compañía ó Espíritu Santo; 9 conventos de religiosos y 11 de religiosas; 3 cuarteles para infantería y dos para caballería.

Esta ciudad cuenta 65,000 habitantes; en lo general son valientes, hospitalarios, piadosos, corteses é ilustrados.

El mercado está abastecido, no solo de lo necesario, sino cuanto puede contentar el lujo y el apetito mas refinado, siendo de advertir que se vive en esta ciudad á menos costa que en cualquiera otra parte.

Posee fábricas de hilados, vidrio, jabon, loza, etc.;

se ha despertado entre los habitantes un genio emprendedor, por los que Puebla será dentro de algunos años la primera ciudad manufacturera de la República.

Las demás poblaciones principales son: Atlixco, Cholula, Izúcar, Tehuacan, San Martín y San Andrés.

Daremos algunos pormenores sobre las dos primeras.

Atlixco. — Ciudad situada en el valle de Carrion á corta distancia de la frondosa falda del Popocatepetl y á los 19° 3' latitud boreal y 26° 20' de longitud. La feracidad de Atlixco es tal, que en buenos años producen sus tierras hasta 70 cargas por una, siendo la proporción ordinaria de 30 cargas. Las cosechas anuales se componen por lo comun de 30,000 cargas de excelente trigo, considerado como el mejor de la República; 5,000 de maíz, que solo se cultiva para alimento de los operarios; chile, frijol y garbanzo. El algodón ha comenzado á sembrarse con algun fruto. El clima es verdaderamente delicioso, porque siendo el valle en que está situada la ciudad el principio de la Tierra caliente, carece de los males de esta gozando de sus ventajas.

Poco distante de la villa, en medio de una ciénega, aparece el tan antiguo como celebrado Ahuehueté; ese árbol tiene 31 varas de circunferencia en su base y 20 á la altura de un estado; su diámetro

es de 10 varas, de 16 la circunferencia de la cavidad del tronco y de $37 \frac{2}{3}$ su altura. Tiene 3 portillos y por el principal puede entrar cómodamente un hombre á caballo, cabiendo doce en la especie de gruta que forma el tronco. Muchos años debe de tener ese árbol que, majestuoso en su vejez, altivo parece que pretende encumbrar su penacho de hojas, tanto cuanto encumbran sus frentes venerables el Popocatepetl y el Ixtacichualt que cerca de él se mantienen indiferentes como guardianes de la ciudad.

Hay en Atlixco una feria anual para fomento del comercio, que siempre ha sido floreciente, y es probable que lo sea mas en lo sucesivo por las empresas de hilados y cultivo de la cera.

Cholula. — (San Pedro), ciudad cab. del partido de su nombre; está situada en una llanura en los $19^{\circ} 2' 6''$ de latitud y $0^{\circ} 52'$ de longitud oriental de Méjico. Cholula recibió el título de ciudad por cédula del emperador Carlos V. Sus calles, aunque bien alineadas, presentan ruinas por todos lados; hay tres templos notables.

Entre algunas antigüedades, que se conservan en la ciudad de que se está hablando, llama particularmente la atención la pirámide de Cholula: como ruina de grande y magnífico aspecto, ha quedado allí personificando á un gran pueblo que ya pasó! El origen de esa pirámide nadie lo sabe; acerca del objeto para que ella fué formada, se opina con mu-

cha variedad; se cree que los Ulmecas la fabricaron para preservarse de otro diluvio; otros opinan que no tuvo mas objeto sino el que apareciese como una gala del arte para que sirviese de recuerdo á las siguientes generaciones, que aquella habia sido la primera mansion de los pobladores de la tierra; otros suponen que era un templo. Estas y otras hipótesis se registran en los libros de los sabios, pero hasta hoy ninguna de ellas ha pasado á ser verdad.

ESTADO DE QUERÉTARO

Extension, límites y clima. — Este Estado linda al Norte con Sans Luis; al Este con Hidalgo; al Sur con Michoacan, y al Oeste con Guanajuato. — Su superficie es de 506 leguas cuadradas. — El clima, en lo general, es templado y sano.

Rios. — Los que hay no son de mucha importancia, como el Silla y Santa Lucía; sin embargo el agua abunda por todas partes.

Producciones naturales. — Se cultiva el maíz, trigo, frijol, algodón y toda clase de hortalizas y legum.

bres; muchos árboles frutales, así de América, como de Europa. Ocupadas algunas partes del territorio por varias montañas, se encuentran maderas variadísimas, y de buena clase.

Animales. — Abundan los de caza y algunos de pesca, aunque no muy variados. Se hace cria de ganados y de aves domésticas. Cuenta algunas canteras de partido.

Industria. — Consiste principalmente en la agricultura, minería, fabricacion de cigarros, en la curtiduría, en la fabricacion de paños, casimires, alfombras, sarapes, frazadas, cobertores, jergas, etc.; particularmente todos estos objetos que pertenecen á la clase de tejidos son de los mejores que se fabrican en la República, y ellos forman el principal comercio del Estado. Mas en lo que se distinguen los artesanos de Querétaro es en la escultura; tienen genio propio para este arte y lo cultivan con empeño; sus obras son muy celebradas por las personas inteligentes.

Mineria. — Cuenta el Estado con algunas, cuyos productos son bastante ricos.

Division politica. — El Estado se divide en seis distritos: Capital, San Juan del Río, Amealco, Toluca, Jalpan y Cadereyta, cuyas capitales son las poblaciones del mismo nombre.

Poblacion. — La del Estado es de 153,286 habitantes.

Poblaciones principales. — Querétaro, ciudad capital; fué fundada por los años de 1445 y 46 en tiempo de la gentilidad. El día 25 de julio de 1531 la conquistaron los Españoles, capitaneados por D. Fernando de Tapia. Convirtió esta ciudad á Jesucristo, mediante la predicacion del Evangelio, el licenciado D. Juan Sanchez Alaniz, clérigo secular. ¡Notable circunstancia! la Religion católica es el elemento civilizador que ha iniciado á los pueblos en la alta verdad en que se apoya el destino y la felicidad del género humano!

En el año de 1655 fué Querétaro elevado al rango de ciudad por el rey D. Felipe VI, quien la concedió ese título con el de muy noble y muy leal. Su temperamento es templado; el rio que corre á orillas de la ciudad que forma la acequia madre, riega y fertiliza muchas huertas, hortalizas y jardines, y proporciona el aseo de las calles; estas se encuentran situadas en una tendida loma; son bastante amplias y cómodas como lo son todas sus casas, entre las cuales hay varias modernas de muy buena arquitectura. Cuenta esta ciudad 3 curatos en el centro, con la vicaría foránea y la congregacion de Nuestra Señora de Guadalupe, cuyo templo es muy bueno y de mucho valor sus alhajas, y muy veneradas algunas reliquias que allí se conservan. El oratorio de San Felipe Neri es otra de las iglesias magníficas que tiene Querétaro. Hay los conventos de

religiosos que siguen: el de San Francisco, el de Santa Cruz, de religiosos de *propaganda fide*; el de San Antonio, de Dieguinos; Santo Domingo, San Agustin, el Carmen y el hospicio de la Merced. De religiosas hay 3, y los colegios de Santa Rosa y Carmelitas. Hay un hospital para enfermos y un hospicio para dementes. Hay tambien algunos colegios para la instruccion secundaria.

La famosa cañería que tiene Querétaro, es una obra maestra en todo el rigor de la expresion, así por su magnificencia como por su solidez, grandiosidad y arquitectura; se conduce por ella agua potable que abastece á la ciudad, desde la distancia de dos leguas en que se hallan las vertientes y la alberca: fué indispensable en algunas partes tajar los cerros, y en otras formar unos arcos, cuya altura asciende con todo y corvatura, á treinta y cuatro varas castellanas; son setenta y dos pilares todos de piedra de sillería; los cimientos de cada uno tienen veinte varas en cuadro y catorce de profundidad; distan unos de otros diez y ocho varas, con diez y seis en cuadro, y veinte y siete de altura; de ellos rompen los setenta y dos majestuosos arcos, cuya curvatura tiene siete varas; costó esta utilísima obra ciento veinte y cuatro mil ochocientos pesos, la mayor parte de esta cantidad la erogó el Sr. D. Juan Antonio de Urrutia y Arana, marqués del Villar del Aguila, á quien los Queretanos deberán siempre una

eterna gratitud. A dos leguas de distancia de la ciudad está el célebre santuario de Nuestra Señora del Pueblito, templo respetuoso y magnífico.

Los paseos principales de esta ciudad son: la alameda que es muy grande, y poblada con simetría de frondosos árboles; la fuente de agua que tiene en el centro es bonita y vistosa; el paseo de la otra Banda, lo hacen agradable las muchas huertas que le están próximas; el de la *Cañada*; lo pintoresco de aquel lugar por sus copados ahucatales, la abundancia de frutas, la multitud de flores que unen su aroma al de los limoneros; las hortalizas, las huertas, los jardines recamados de rosas y azucenas, de amapolas y claveles, de lirios y jazmines; las aguas que brotan dulcemente aquí y allí, el canto del zenzonte que se deja oír en medio de tantas galas y tanta magnificencia de verdura; todo este conjunto, reverberando á la viva luz del sol ó bañado tranquila y apaciblemente por los rayos de la luna que, unidos, le forman un inmenso pabellon [de melancólica claridad; todo este conjunto, decimos, hace del paseo de la *Cañada* un sitio encantador á cuya vista el corazon se conmueve de reconocimiento hácia la Providencia. Hay en este paseo cuatro baños de agua tibia, bastante cómodos.

Cuenta la capital de Querétaro con 48,000 habitantes.

Sus poblaciones principales son: San Juan del Río

y Cadedeita; esta última fué fundada por el virey marqués de Cadedeita, quien la dió el nombre de su título; está situada á la falda de Sierra Gorda en el valle de San Juan; se dedican sus habitantes al laboreo de minas, sin descuidar el cultivo de trigo, maíz, frijoles y la cria de mulas y caballos; tiene esta poblacion cercanías pintorescas.

ESTADO DE SAN LUIS POTOSI

Situacion, limites y extension. — El Estado de San Luis Potosí se encuentra situado entre los 21° 40' y 24° 35' de latitud septentrional y los 0° 36' E. y 3° 15' O. del meridiano de Méjico. Sus límites son por el N. E. Nuevo Leon y Tamaulipas; por el S., Guanajuato, Querétaro y Méjico; por el O. y por el N. O., Zacatecas. Consta la área de superficie de 4,228 leguas cuadradas.

Configuracion, aspecto fisico y clima. — Diversas cordilleras se hallan recorriendo el Estado, formando muchos valles, siendo el mas notable entre ellos el de San Luis, por su grande extension. Algunos dis-

tritos, por ejemplo el de Rio Verde, se hallan ocupados por cadenas de montañas que se desprenden de la gran cordillera que atraviesa la parte oriental de la República, y que forma el limite natural entre ese Estado y el de Tamaulipas.

En el terreno de Sans Luis hay extensas mesas de terreno que se levantan ascendentemente, una de las partes mas altas se halla ocupada por el valle Salado. Al E. del valle se encuentra la cordillera de San Luis, que se dirige hácia el N. dirigiéndose, así, en la misma direccion, y tocando algunos puntos para terminar en la montaña de Catorce, formando el primer descenso de la Sierra-Madre.

El Estado participa de todos los climas, es decir, del frio, del templado y caliente, sintiéndose mas estos dos últimos.

Rios. — El Estado posee muy pocos rios, y los mas notables que solo riegan la parte S., son el de Santa Maria ó de Bagres; el rio Moctezuma y que es conocido con el nombre de Zimapan; el Rio Verde, y el de Tampaon.

Lagunas. — Por desgracia el agua potable escasea en el Estado, de suerte que puede decirse que las muchas lagunas que se encuentran allí, son de agua salada.

Montañas. — Las cordilleras mas notables son, la de San Luis y la *Sierra Gorda* que recorre toda la

parte S., y forma el limite entre este Estado y los de Guanajuato, Querétaro é Hidalgo.

Producciones naturales. — Las producciones agrícolas, que se producen en la parte templada, son como sigue: entre los árboles silvestres, el *cedro*, *bálsamo*, *palo gateado*, *manzanillo*, *ébano*, *palo de rosa*, *caoba*, *pino*, *ciprés*, *sauz*, *tepozan*, *encino*, etc., etc.

Hay muchos árboles frutales, como *limon*, *durazno*, *peral*, *naranja*, *chabacano*, *chico zapote*, *zapote prieto*, *zapote blanco*, *moral*, *mamey*, *chirimoya*, y demás.

Entre las gramíneas que se cultivan mas abundantemente, mencionaremos el maíz, trigo y cebada; se cultivan igualmente toda clase de legumbres.

Hay que notar que se producen tambien algunos artículos especiales de muy buena calidad, como son el café, el algodón, el tabaco y la caña de azúcar.

A pesar de que en el Estado hay como 18,759 fanegas de labor, pasan de 90,000 las fanegas de tierras que existen sin cultivar.

Animales. — Entre los de cria se cuentan los de ganado mayor, de lana, cabrío, cerda, y abundan casi toda clase de aves domésticas.

Entre los de caza hay leones americanos, tigres, panteras, lobos, ciervos, zorrillos, tejones, monos, berrendos, etc., etc.

Entre las aves de que se hace el mismo uso, se cuentan aguilillas, águilas, gorriones, calandrias,

jilgueros, el pavo silvestre, el faisán, palomas torcaces; hay tambien algunos pájaros habladores, y no escasean las aves nocturnas como buitres y gavilanes.

Escaseando los lagos como se ha dicho ya, escasean los animales de pesca, pudiéndose decir que solo hay en ellos bagres y alguna que otra trucha.

Minería. — La minería en el Estado de San Luis Potosí puede explotarse sin duda con el mejor éxito por la buena ley de sus metales, mas por una desgracia que lamentaremos siempre, sucede con este ramo de riqueza pública, lo que con otros muchos con que la pródiga naturaleza brinda por donde quiera á los hijos de este país; es decir, que no se explotan por la falta de capitalistas, por el poco espíritu de empresa, porque no se estiman suficientemente todos esos metales preciosos que forman las entrañas de esta tierra bendita.

Los principales minerales son: el de Catorce, el de Guadalcázar, Charcas, Ramos, Ojo Caliente, San Pedro y Santa María del Peñon Blanco. Las producciones de las minas de estos minerales consisten unas en plata, cobre, plomo, mercurio, tierra, azufre; otras en plata nativa, ó chapas encrustadas en las piedras; otras en hermosa plata roja y azul, piritas sulfúreas cobrizas unidas con rosicler y con galena menuda; y otras en fin, en oro, plata, mercurio, plomo y cobre.

Santa María del Peñon Blanco se distingue por la abundancia de sal muy pura que contiene.

Acuñaacion. — La cantidad que en plata se ha acuñado en la casa de moneda del Estado, en todo el año de 1867, fué de 1,371,260.

Division politica. — San Luis se divide en los siguientes distritos: Capital (cabecera San Luis), Catorce, Cerritos, Valle del Maíz, Valles, Guadalcazar, Rio verde, Santa María del Rio, Tancanhuitz, y Venado.

Poblacion. — 368,319 habitantes.

Poblaciones principales. — San Luis Potosí, ciudad capital del Estado y del distrito de su nombre, se halla situada á la falda E. de la gran mesa de Anahuac en un valle de mas de 16 leguas de S. á N.; la posicion geográfica de la ciudad es de 22° 8' de latitud N. y 1° 40' de longitud O. del meridiano de Méjico. Sus calles, aunque angostas, son rectas; las casas son bien ventiladas y amplias: entre ellas hay algunas de buena fachada y hermosas en su interior. El Palacio del Ayuntamiento cuya fachada es dórica; la Alhóndiga, la plaza del mercado y el Teatro, son los edificios públicos.

Hay en la ciudad los templos siguientes: la parroquia, el convento de San Francisco y la tercera Orden del mismo; el convento del Cármen que contiene magnificas pinturas, el mas notable por su construccion; el de San Agustin y el de la Merced;

el Colegio de niños (la Compañía y Loreto) para estudios mayores; el Colegio de niños San Nicolás; el hospital de San Juan de Dios, la capilla del Rosario, y la de los Remedios.

En la mayor parte de estos edificios hay muy buenas pinturas é imágenes, adornadas las mas de estas últimas, con telas y piedras preciosas.

Hay que contar tambien entre los edificios públicos, una casa de correos y una lonja, sostenida la última por los principales vecinos, así mejicanos como extranjeros.

Hay en la ciudad un paseo público.

Los suburbios de esta capital están ocupados por algunas villas de bastante importancia, como son la de Santiago y Tlaxcala, la de San Juan Guadalupe y San Miguelito.

Comercio. — Al intento no hablamos del comercio al tratar del Estado en general para hacerlo en estos apuntes particulares de la capital de él.

Consiste en abarrotes y comestibles, semillas, ropa para dentro y fuera de la ciudad, animales en las matanzas anuales y para el comercio diario, y colambres, jarcias y tejidos del país.

Poblacion. — La de esta ciudad es de 33,500 habit.